

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## Apuntes de mi cartera.

### El centenario de Balmes.

Grandes fiestas se publican en la egregia ciudad de Vich, cuna de santos y de sabios, con motivo del próximo primer centenario de nuestro Balmes, que fué el escritor más excelso, no sólo de Vich y de España, sino de Europa entera en el pasado siglo XIX, y uno de los genios más sublimes del mundo. Porque, si va á decir verdad, sólo Santo Tomás de Aquino (*en cuyas obras se encuentra todo*, como el mismo Balmes declaraba), debe ser alzado sobre el paves por encima de Balmes. Pero de Santo Tomás abajo no es fácil que por ningún ingenio (por muy agudo y sabio y erudito que sea), pueda probarse que á nuestro Balmes excede en altura de entendimiento ninguno de los sabios más sobresalientes del mundo. No le aventajan ni el mismo Platón ni el mismo San Agustín. Los gigantesos relámpagos de la inteligencia de nuestro Balmes iluminan regiones y países desconocidos y nunca imaginados por la inteligencia humana; llenan de asombro y hasta de cierto linaje de pavora al entendimiento, y le hacen comprender casi toda la altura y dignidad del hombre, y rastrear algo de los insondables abismos de la sabiduría infinita, del Verbo de Dios, luz eterna de luz eterna.

Esos espléndidos relámpagos que brillan en los inmortales libros de nuestro Balmes (y más principalmente en su portentosa FILOSOFÍA FUNDAMENTAL), no se eclipsan, ni siquiera se amenguan, cuando son comparados con los pensamientos más admirables, entre los más excelsos, del divino Platón.... Esa otra gran *Filosofía de la Historia* que Balmes escribió bajo el modesto título de *El Protestantismo comparado con el Catolicismo*, vale más que *La Ciudad de Dios* de San Agustín, y mucho más que el inmortal *Discurso* de Bossuet. Finalmente: la fibra, el jugo, la médula apologetica de los libros balmesianos es tan serena por lo menos, pero más robusta (aunque al decir esto parezca hipérbole), que la rica enjundia filosófica que se encierra como en arca de oro en los *Estudios filosóficos* del gran Augusto Nicolás, los cuales son la más hermosa y cabal apología de la Religión Católica que se ha escrito en el mundo por mano de hombre.

La ciudad de Vich arderá en fiestas allá hacia el fin del próximo verano para honrar al varón excelso que tan altamente honró á su religión y á su patria. Una revista intitulada *El Centenario de Balmes* nos va contando

menudamente hace ya dos meses todas las trazas que han dado el Prelado, el Ayuntamiento y la ciudad de Vich para granjear esplendor á esa fiesta secular. Pero la mejor gala y la más espléndida corona de esas fiestas será el CONGRESO INTERNACIONAL DE APOLOGÉTICA, cuyo *Cartel* publicamos hoy en EL CASTELLANO al pie de estos mismos apuntamientos.

Balmes fué más que nada apologeta de la Religión. Todos, pues, cuantos se precien de ser apologetas ó propagandistas católicos, cuantos encierren dentro de su pecho una chispa de amor á Jesucristo y á su Iglesia y también á España, deben apercibirse para llevar siquiera un granito de arena á ese monumento que, con ocasión del primer centenario de Balmes, quieren levantar en Vich para exaltación de la santa Fe Católica los paisanos del sublime apologeta de la Religión, del robusto atleta de nuestra Madre la Santa Iglesia Romana, del sacerdote y del hombre más sabio entre todos los españoles antiguos y modernos.

El Nuncio de Su Santidad y varios Sres. Obispos, algunas Corporaciones, infinitos Sacerdotes y seglares y muchos periódicos católicos, nos han dado ya ejemplo de ser entusiastas de Balmes, y al efecto se han hecho socios del *Congreso Internacional de Apologetica*.

Amante discípulo de Balmes y amante de Toledo, yo quisiera que mi ciudad y mi provincia no brillasen por su ausencia (como suele decirse) en esas católicas fiestas balmesianas. Y aunque estoy persuadido (porque la experiencia me lo ha enseñado ya tres veces), que por lo que hace á los pueblos de mi provincia, todo esto es lo mismo que pedir cotufas al golfo, ó al olmo peras, y predicar en desierto y majar en hierro frío, hoy me atrevo á dirigir mi suplicante voz á quien jamás he tenido la honra de dirigirla, conviene á saber, al egregio Cabildo de la Primada.

Dignense, pues, los Sres. Capitulares de Toledo adherirse en corporación al centenario de Balmes; empresa feliz que todavía ningún Cabildo de España ha realizado, pero que quizá muy pronto la realice alguno. Yo quisiera que el de Toledo ganase también en esto á todos por la mano. Grande es la autoridad de nuestro Cabildo. Grande sería, por tanto, el buen ejemplo que á los demás Cabildos catedrales se daría.

Hónrense, pues, á sí mismo los señores Capitulares; honren á Toledo; honren á la apologetica católica; honren al *Capellán de la Virgen*, San Ildefonso, cuya famosa apología hizo bajar del cielo á María Inmaculada; honren, finalmente, al Ilmo. Torras y Bagés, digno Prelado de la ciudad de Balmes y uno de los Obispos más sabios del

mundo católico, no inferior en sabiduría al renombrado Cardenal Prisco y al afamado Cardenal Mercier.

Capitulares hay en el Cabildo Toledano que debieran entrar armados de todas armas en el palenque de ese *Congreso Internacional de Apologetica*. Con gozo y con aquella *envidia santa* de que nuestro inmortal Cervantes nos hablaba, leeríamos, aplaudiríamos y celebraríamos lo que sobre Balmes ó sobre la Apologetica católica dijese ó escribiesen nuestros Capitulares emulando las glorias de los más insignes discípulos ó fervientes admiradores de aquel genio español, desde García de los Santos y Blanche-Raffin, el P. Perrone, Mr. Guizot y el Nuncio de Su Santidad en Bruselas (luego se llamó LEÓN XIII), que fueron los primeros apologetas de Balmes, hasta Monseñor Dupanloup, Augusto Nicolás, el P. Lardaire, Luis Veuillot; el Cardenal Wiseman en Inglaterra, Monseñor Brunelli y el Canónigo Scavini en Italia; en Alemania Hurter y Deharbe y en España Bullón, Pla y Deniel, Roca y Cornet, Collell, Menéndez y Pelayo, Elías de Molins y Glascar.

Pero nadie ha expuesto mejor que García de los Santos y el Reverendo Baranera las riquezas que se encierran en *El Protestantismo comparado con el Catolicismo*, y nadie mejor que el Penitenciario de Cuenca en su *Estudio histórico-crítico sobre las doctrinas de Balmes*, ha sabido poner de manifiesto, por modo admirable, á todo el mundo la originalidad asombrosa y los tesoros de sabiduría casi divina de la FILOSOFÍA FUNDAMENTAL, libro que no tiene par en la universal literatura y al cual debe llamarse *único y solo*, como diría nuestro Cervantes (1).

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 27 de Febrero de 1910.

He aquí el elenco de los temas del Congreso de Apologetica del Congreso Internacional que se proyecta celebrar en su memoria:

#### TEMA I

Historia de la Apologetica cristiana dividida en cuatro grandes períodos.

- 1.º Desde la predicación apostólica hasta el Concilio de Nicea.
- 2.º Epoca de los Santos Padres y Doctores.
- 3.º Período de la Escolástica.
- 4.º Del Concilio de Trento hasta el siglo XIX.

#### TEMA II

La obra apologetica de Balmes.

(1) *Vida de Balmes, extracto y análisis de sus obras*, por D. Benito García de los Santos. Madrid, Imprenta de la Sociedad de operarios del mismo arte, calle del Factor, núm. 9. 1848.

*Estudio histórico-crítico sobre las doctrinas de Balmes*, por el M. I. Sr. D. Francisco González Herrero, Penitenciario de Santa Iglesia Catedral de Cuenca. «La Católica» Tipografía de Navarro Hermanos, Argüelles, 1 (Campo de la Lana), Oviedo. 1904.

*Balmes y la seva, obra apologetica-social*, del Dr. D. Joseph M.º Baranera, prevere. Vich. Estampa de la Viuda de R. Anglada. MCMV.

#### TEMA III

La apologetica en relación con los descubrimientos y progresos de las ciencias.

#### TEMA IV

La apologetica y los estudios bíblicos.

#### TEMA V

La ciencia arqueológica auxiliar de la Apologetica.

#### TEMA VI

Apología del Catolicismo por las obras sociales.

#### TEMA VII

La Iglesia y la enseñanza popular.

Podrán, además, presentarse al Congreso, con un mes al menos de anticipación, comunicaciones y estudios especiales sobre puntos concretos de la Apologetica, como por ejemplo, sobre el libro *De Civitate Dei* de San Agustín, el *Compendium* de San Vicente de Lerins; el *Pugio Fidei* de Fr. Ramón Martín, O. P.; las Controversias con los Judíos en el reino de Aragón; la *Historia de las Variaciones* de Bossuet; el *Valor apologetico de las Conferencias de Nuestra Señora de París* en el siglo XIX; las Encíclicas del Papa León XIII, y muchos otros de interés más palpitante ó de actualidad, en que se ejercitará sin duda el celo y la erudición de la pléyade benemérita de escritores católicos que, en estos tiempos de ardua pelea, combaten gallardamente en todos terrenos el error, y defienden con denuedo imperturbable la santa causa de la Civilización.

Condiciones de inscripción al Congreso.

Además de los Patronos, que lo son de un Congreso Católico por derecho propio los reverendísimos Sres. Obispos, habrá dos clases de socios congresistas: *Protectores* y *Numerarios*.

Los *Protectores* pagarán una cuota que no baje de 50 pesetas.

Los *Numerarios* pagarán 10 pesetas.

Todos los Socios, á más de los derechos de Congresista, como son entrada en las sesiones y actos del Congreso y la rebaja que pueda obtenerse en los Ferrocarriles, recibirán gratis el *Boletín del Centenario* y todas las publicaciones del Congreso. Los socios protectores tendrán en el aula del Congreso sitio de preferencia.

Quedan autorizadas para recibir inscripciones las Secretarías de Cámara de las Diócesis, y las de los Seminarios, á cuyo fin se les remitirán, á su demanda, los correspondientes libros talonarios.

En algunas poblaciones se constituirán juntas locales, de que se darán noticias oportunamente en el *Boletín*.

En Vich se reciben inscripciones en la Secretaría del Ayuntamiento, en casa de los Tesoreros D. Ramón Oriol (Plaza Mayor) y D. Jacinto Olivares (C. de San Antonio) y en las librerías de Anglada, San José, Ansetana y Portavella.

Vich 6 de Enero, fiesta de la Epifanía, de 1910.—Por el Comité del Congreso, Jaime Collell, Canónigo, Presidente.—Mariano Serra y Esturi, Presbítero, Secretario.

## RAZÓN Y FE

### XIV

Resumiendo lo hasta aquí expuesto: Dios necesita ser Padre, como el tipo más perfecto de la fecundidad, y la fecundidad más perfecta está en la paternidad personal.

Dios necesita ser Hijo, como el tipo más perfecto de la intimidad entre el principio y su término, entre la acción y su objeto, y la intimidad más perfecta está en la identidad esencial.

Dios necesita ser Espíritu Santo, co-

mo el tipo más perfecto del amor, y el amor más perfecto es el amor personal, consustancial, indivisible é inseparable del objeto amado.

*Hasta aquí puede llegar la razón, y eso iluminada y sostenida por la fe.* Al llegar aquí, á la razón debe suceder la adoración. Debemos, pues, adorar el augusto é insondable misterio de la Santísima Trinidad. Adoremos este misterio, que desde el fondo mismo de su oscuridad, nos envía aún luz bastante para conocer que la vida que él revela es la única vida digna de Dios. Adoremos este misterio, que por la pureza de su fondo, por la perfección de sus elementos y por la armonía de sus relaciones, es el único que puede elevar nuestro entendimiento á las concepciones más brillantes, nuestra voluntad á los amores más profundos, y nuestro corazón á los sentimientos más delicados; el único que puede inspirar á la ciencia las teorías más luminosas, al arte los ideales más sublimes y á la vida los impulsos más generosos.

(Continuad.)

PARA QUÉ SIRVEN LOS FRAILES

En todas las páginas de la historia del cristianismo, desde la fundación de la primera Orden, se encuentra la contestación á esta pregunta, que sólo la ignorancia ó la mala fe puede hacer en nuestros días.

En efecto: ha habido frailes para rescatar cautivos cuando éstos eran reducidos á la esclavitud; frailes para labrar la tierra cuando ésta no estaba cultivada; frailes para construir puentes cuando las avenidas hacían impracticables los torrentes; hospederías fortificadas y servidas por frailes para recibir á los viajeros cuando los bandidos infestaban los caminos; frailes para enseñar gratuitamente á los niños pobres; Hermanos para los niños huérfanos; Hermanos de San Juan de Dios para los dementes; Hijas de la Caridad en los hospitales; Hermanitas de los Pobres para los ancianos; Hermanas de la Caridad para los niños abandonados, los leprosos, los heridos en el campo de batalla, etc.

En una palabra, que cada época ha encontrado en las Ordenes religiosas el remedio más eficaz á todos sus males.

Plancha fenomenal.

La educación de la mujer.

Visitaron en Kiel al Emperador Guillermo, á bordo de su yacht, dos norteamericanas, ardientes feministas. Una de ellas habló durante buen rato á Guillermo II acerca de la situación en que se hallan las mujeres alemanas. El Emperador esperó con paciencia la terminación del discurso de la americana, y la contestó en los términos siguientes: En este asunto soy de la opinión de mi esposa: y ¿saben ustedes lo que ella opina? Pues que las mujeres no se deben ocupar de más cosas que de las cuatro Kas. ¡Las cuatro Kas! exclamaron las americanas. Sí, y perdonen que no haya caído en la cuenta de que no saben ustedes el alemán. Las cuatro Kas, son: Kinde, Küche, Kirche y Kleider: los hijos, la cocina, la iglesia y los vestidos.

Plancha se llama esta figura entre españoles, y para *planchar* no hay nadie como las mujeres americanas y también... las escritoras europeas, con muy raras excepciones.

Contra las Escuelas laicas.

Magnífico, grande y consolador es el espectáculo que en estos días presentamos con motivo de la celebración de esas grandes reuniones que los católicos hacen para oponerse á la reapertura de las escuelas laicas, disfrazadas con el artero nombre de *neutras*.

Esas escuelas, que nacieron, se alimentaron y crecieron á la sombra del liberalismo, como lógica consecuencia de la libertad de cultos, consignada en su credo político, y que han vivido una vida vigorosa á espaldas de la Constitución fundamental del Estado y de las vigentes leyes de enseñanza, esas escuelas que se pide hoy que se cierren, después de haberlas dejado funcionar por espacio de muchos años en el suelo español.

Es un principio de sana filosofía que el efecto obedezca siempre á su causa productora, y mientras permanezca ésta, de ella se dividirán sus frutos naturales; así, quitada la misma, desaparecen sus efectos: *sublata causa tollitur effectus*.

Que las escuelas laicas reconocen como causa de su existencia en España el auxilio y favor que le han prestado los anarquistas, socialistas y republicanos, que dueños en muchas capitales de los puestos oficiales las implantaron con el sano propósito de desecristianizar el mundo, es una verdad que no necesita demostración si reparamos en los procesos de Barcelona en el último Julio. Y que el partido liberal que vino al poder en el mes de Octubre venía en brazos de los defensores de la escuela laica, ligado con éstos en solemnes compromisos, entre ellos la reapertura de esos centros clausurados por el señor Maura, como centros de corrupción, en donde se enseña públicamente á odiar á Dios, á la Patria y á la familia, es otra verdad de á folio.

Ahora bien: ¿Quién dió á los enemigos de la escuela cristiana las armas en su propia mano para que las blandiesen á su gusto y se ensañasen con indomable arrojo sobre esa porción escogida que se cobija debajo de las alas del Divino Maestro, impidiendo con la baba inmundada de sus calumnias que se acerquen los niños á él? ¿Quién franqueó el paso á esas turbas de harapientos jornaleros de la deshonra nacional, y operarios del lodazal que arroja negro cieno á la Iglesia y á nuestras venerandas tradiciones, para que penetrasen en el santuario augusto de la familia y arrancasen al niño de la tutela de sus padres con el fin de llevarlo á una escuela sin Dios, en donde se formase un corazón descreído, desobediente é impío que diese algún día los frutos naturales de su mala educación?

¿Quién?... Justo es decirlo, pues son muchos de los católicos que hoy se congregan en los *mitins* para unir sus protestas á las de la masa común, protestas que á nada práctico conducen, porque de ellas hace tanto caso el poder jacobino, como de un *nílbido en Alcudia*. Si esos católicos que hoy protestan de la reapertura de las escuelas laicas tuvieron en su mano el medio de que no fuese á las Diputaciones, Concejos y puestos oficiales personas de reconocida impiedad, y el medio que tuvieron fué el emitir su voto en favor de aquellos candidatos que procurasen el bien del pueblo y reformasen esas leyes en sentido favorable á la Religión y la Patria.

¿Qué hicieron los 48.000 electores que en Madrid dejaron de votar en las últimas elecciones? Pues con su *apatía* y con su abandono dejar el campo franco á los *laicos* y éstos dueños del puesto oficial harán lo que les plazca, y se reirán de las protestas.

Que los católicos protestantes y perrezosos en dar su voto, lean para vencerse las primeras normas que de *acción católica* ha dado el Emmo. Cardenal Aguirre, y allí verán en esos documentos luminosos que excita á los católicos, sacerdotes y seglares á hacer uso de sus derechos políticos en defensa de la Religión. *Lejos de estar prohibido, dice, á los católicos en España el ser Concejales, Diputados provinciales y representantes en Cortes, son beneméritos de la Iglesia y de la Patria los que aceptan estos cargos para procurar el bien del pueblo y reformar las leyes en sentido favorable á la Religión y oponerse á que contra ella se consumen nuevos atentados legales. Es igualmente convenientísimo que los puestos oficiales y los cargos públicos estén ocupados por personas que desde ellos trabajen por infiltrar y difundir en la sociedad el espíritu cristiano.*

Para conseguir esos fines, se hace preciso que los católicos no abandonen ese derecho político en votar, laboren de común acuerdo, dejándose de política de partido, y miren siempre el blanco de la política católica, que es *instaurare omnia in Christo*; mientras esto no se haga, estaremos siendo, no sólo el objeto de reprobación de la impiedad, sino la masa dispuesta para las revoluciones.

En España la totalidad casi de sus habitantes es católica, y una parte muy insignificante es descreída, atea; y apesar de ello tenemos que esa masa insignificante hace leyes opresoras para la Iglesia y la Patria, ¿por qué? pues es que los enemigos se mueven, fundan el triunfo de sus ideales en las elecciones, allí votan si pueden vivos y muertos, y los católicos, en cambio, se meten en un rincón de su casa con el rosario en la mano y con censurar después á los elegidos, quitarles el pellejo porque han triunfado, tienen bastante. Esta es la conducta del cobarde y del que no tiene concepto propio de lo que es ser católico.

Quieren seguir así; pues las banderas laicas se desplegarán en todas direcciones y ondearán en la filas cristianas y se clavarán en la incommovible roca de la Iglesia para que sirvan de elocuente testimonio á los católicos perrezosos de su censurable conducta.

El Párroco de Ollas del Rey.

Miscelánea.

De «Casandra».

¿Cómo no dedicar dos palabras al fracaso de la última *gracia* radical que hemos tenido el gusto de presenciar? Me refiero—ya lo presume el lector amigo—al estreno de *Casandra*, del inenarrable D. Benito Pérez Galdós, en complicidad con los elementos más bullangueros de entre los republicanos, y, al paño, los tres periódicos del *trust*, con el encargo de jalear el suceso, si hubiera sido digna base de una campaña de las acostumbradas, y con el designio, naturalmente, de ocultar ó disimular el fracaso, caso de necesidad. Como ha tenido verificativo, que dicen en América. El drama es una *lata* anticlerical, como dicen los chulos. Y el acto político (vivas contratados, manifestación por las calles, etc.) resultó una pifa de tal calibre, que hasta se han avergon-

zado de ella sus organizadores.... ¡que ya es avergonzarse!

No puedo olvidar un trance de la manifestación de *Electra*, de triste recordación. Iban detrás de Galdós, que entonces no quiso tomar coche, una muchedumbre abigarrada, entre la cual llamó mi atención un pobre muchacho, cojo, jorobado, lamentable, en fin. Iba, como los demás, gritando hasta enronquecer:

- ¡Viva Galdós!
- Vivaaa.....
- ¡Viva *Electra*!
- Vivaaa.....
- ¡Viva D. Benito! ¡Viva Galdós!
- Viva..... vivaaa.....

Y el pobre jorobado, deshecho ya por la caminata, sin alientos, sin vida casi, hizo un alto, y contestó por última vez:

—Sí; ¡viva Galdós!... Pero que viva más cerca.... Yo, por dos pesetas, no paso de aquí.

Y dió media vuelta.

El deshielo del moretismo.

El Presidente del Consejo de Ministros ha hablado ya de fechas para la publicación del decreto de disolución de Cortes, y como ese decreto es también de disolución del moretismo, hay que leer la prensa que en éste tenía puestas sus esperanzas. Se ven temblar en esas hojas hasta los corondeles. Dicen que Canalejas mismo está maravillado de lo de prisa que se ha realizado el deshielo en los alrededores de D. Segismundo, y cómo los arroyos y arroyitos bajan de las cumbres hacia la Puerta del Sol, Ministerio de la Gobernación, despacho de Merino, mesas de Ministro, cuaderno del encasillado, en el segundo cajón á la derecha. O donde esté

Canalejas dice á los candidatos, ó presuntos candidatos, ó aspirantes á candidatos, que con él no hablen de elecciones. Y los envía á Merino. Que es lo mismo que hace él. También habla con Merino.

A no ser que ustedes crean de buena fe que eso de la sinceridad electoral va á ser verdad en manos del Sr. Canalejas....

¡Ya verán ustedes la de demócratas que van á surgir de las urnas, ya!

Aquellos ocho ó diez canalejistas se van á convertir en diez docenas. El agua del presupuesto ha regado la democracia canalejista, y ésta ha florecido.

¡Ojo con los frutos!

Y no perdamos de vista que aquélla de la implacable hostilidad de Maura ha terminado; por tanto, los que aún confíansen en algo más que las propias fuerzas, entérense que no habrá más que éstas, de verdad y con eficacia, de qué echar mano á la hora de la batalla. Y la batalla vendrá, no debe dudarse.

Vlós.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTÁNDOLOS)

Del 5 al 7, continuarán llegando nuevas depresiones al N. O. del continente, cuya acción se reflejará en el Cantábrico, donde se registrarán algunas lluvias, particularmente el lunes 7.

El martes 8, descenderá al N. O. de Francia y al Cantábrico una depresión procedente del N. O. de Irlanda y otro núcleo de fuerzas se presentará en el N. de Escocia. Se perturbará el estado atmosférico en la Península, y se producirán lluvias, especialmente desde el N. O. y N. al Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Sfeljoon.

Cuestiones locales.

Los obreros, la conferencia de mañana, la política.

Los obreros toledanos no comen. El invierno ha sido muy duro para ellos; en una sociedad cristiana no se puede consentir que haya trabajadores sin

trabajo, que haya quien derroche junto al que está sin comer, sin culpa suya.

El Circulo Católico se creó para ayudar al obrero; es preciso ayudar al Circulo para que en él encuentre el obrero todo lo que necesita.

Las conferencias del Circulo levantan el espíritu y contribuyen poderosamente á que se trabaje en la acción social; la mies es mucha y los operarios pocos; la quietud, el reposo, es la muerte; el movimiento, es vida, y la prosperidad depende de la constancia infatigable; bien dirigida la acción, da siempre hermosos resultados. Los conferenciantes contribuyen notablemente á la unión, siempre fecunda.

El Sr. Deán, con su elocuente palabra, conseguirá un triunfo más. Si el Cabildo toledano fué siempre respetable, no lo es hoy menos, y si los tiempos requieren su concurso en la obra social, cumple como bueno ayudando en todo cuanto puede; los frutos de su trabajo no se harán esperar.

La política local está animada. El Sr. Diaz Cordovés ha estado aquí en compañía del Diputado por Orgaz; el partido conservador se ha fortalecido con su diario *El Cronista*; los liberales están algo desorientados y se cree que se presentará Senador D. Emilio Codocido, Diputado D. Calixto Serrano y que el Sr. Montoya ó el Sr. Muro será el futuro Alcalde; lo consignamos á título de rumor, porque siendo jefe político el Sr. Garcia Prieto, es posible que el programa democrático tuviera alguna modificación.

José del Rio.

### Sobre una circular.

No puede referirse á EL CASTELLANO de ningún modo nada de lo contenido en la circular firmada por el Sr. San Pedro, porque este mismo señor, de cuya caballerosidad nadie puede dudar, días antes hizo elogios de nuestro periódico en la Redacción, donde tuvimos el gusto de saludarle, y desde entonces acá no ha sucedido nada de particular.

EL CASTELLANO ha cumplido su deber y nadie, cuanto ni más un cuapli-do caballero como es el Sr. San Pedro, puede censurarlo.

### DE LA CAPITAL

#### Nuevo repartidor.

Por razones de orden privado, ha dejado de ser repartidor y cobrador de este periódico don Wenceslao Sánchez.

Nos complacemos en hacer constar que el referido Sánchez ha cumplido dicho cargo á satisfacción nuestra, y satisfecho sus cuentas con escrupulosidad.

Si algún suscriptor dejare de recibir el periódico por alguna omisión involuntaria, pasará á recogerlo á casa de D. Elías Galán, Comercio, 62, donde dejará aviso para recibir los números sucesivos.

#### Ejercicios espirituales.

La Asociación de Hijas de María de esta capital acaba de hacer Ejercicios espirituales dirigidos por el Sr. Director D. Gabino Marqués. Gran parte de las Asociadas han asistido á todos los actos con puntualidad y reconocimiento. El fruto ha sido copioso por lo que hemos de referir. El último día, la Comunión resultó numerosa y hermosísima, por la piedad que se reflejaba en todas las jóvenes que recibieron como corona de estos días de dicha la Bendición Papal.

Anímense las jóvenes de las Asociaciones establecidas en la Diócesis, é imiten tan hermoso ejemplo.

#### De higiene.

Ha recibido el Sr. Alcalde una razonada exposición firmada por varios vecinos de Santa

Fe, pidiendo se les ampare en sus derechos de aseo y limpieza en la calle donde viven? Suponemos que sí, y esperamos de su cultura hará desaparecer un foco inmundable de suciedad y no exento de microbios. El montón de basura es repugnante á la vista y para el olfato aroma de alcantarilla. La higiene se impone. Déjese Su Señoría de consideraciones indebidas. Limpieza, que es signo de cultura y de salud.

#### Pérdida importante.

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca *La Estrella*.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confitaría de la calle Real del Atrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

#### Nuevo corredor.

D. Alberto Bretaño Vallejo, Corredor de Comercio de esta plaza, ha abierto su despacho en esta ciudad, calle de la Lechuga, número 9.

Abundancia y prosperidad en sus negocios, le deseamos de todas veras.

#### Defunción.

Ayer fué trasladado á la última morada el cadáver de nuestro distinguido suscriptor don Francisco Sánchez-Morata, quien fortalecido con los Santos Sacramentos, falleció el día anterior. A la familia toda, y principalmente á sus desconsolados hijos D. Antonio y D.ª Lucrecia, acompañamos en su justo dolor y ofrecemos nuestras humildes oraciones á favor del finado.

### Circulo Católico.

El domingo 6, á las seis y media de la tarde, CONFERENCIA por D. Ramón Guerra y Cortés.

#### Devocionarios

Los encontrarán de todas clases y tamaños, desde los precios más económicos hasta los más elevados, en la Librería de Viuda é Hijos de J. Peláez, Comercio, 55, Toledo.

#### Remate.

Para el día 7 del mes corriente, y hora de las doce de su mañana, en los Juzgados de Primera Instancia de Toledo y Torrijos, respectivamente, tendrá lugar el de varias fincas por débitos de contribuciones, de los pueblos de Mocejón y Fuensalida.

#### Accidente.

El martes último, al regreso de Guadamur de la fiesta de celebración de primera Misa de D. Jesús Morales, la familia del Sr. Cura Párroco de dicho pueblo, D. Mariano Lorente y su esposa, que venían en un vehículo, sufrieron un vuelco y por fortuna no hubo ninguna desgracia que lamentar. Como el vuelco fué próximamente á un kilómetro de dicho pueblo, regresaron al mismo, siendo curados de las heridas leves que sufrieron por el Médico de referido pueblo de Guadamur, regresando el día siguiente á Toledo.

#### Ojo con los vivos.

De nuevo anda por esta ciudad el vivo de años anteriores, dando sablazo á los Sres. Sacerdotes con el pretexto de encargar sermones para tal ó cual pueblo. Bueno será advertirlo á dichos señores para que no se dejen sorprender.

#### Oración prohibida.

Vuelve á circular por los pueblos una oración á Jesucristo prohibida mil veces por los Prelados, por ser supersticiosa y atribuir en nota, al final una eficacia infalible y un castigo severo á la persona que no la reparta á otras nuevas fuera de la localidad.

También el *Boletín Eclesiástico* de este Arzobispado dió la voz de alerta hace algún tiempo.

Cuantas calgan en manos de las personas de juicio recto harán muy bien en romperlas.

### DE LA PROVINCIA

#### Madridijos

El domingo 27 del actual llegarán á esta villa los RR. PP. Jesuitas Sinfiriano Fernández y Luis Milagro con el fin de dar Misiones por espacio de ocho días; con tal motivo, reina gran entusiasmo en la localidad, por lo que es de esperar, Dios mediante, excelentes resulta-

dos; ya se están haciendo preparativos para hacerles un recibimiento digno de tan Reverendos Padres. Un nutrido coro de niñas, dirigido por el organista D. Jesús Sánchez, está ensayando los cánticos propios de las Santas Misiones.

Cuando hayan terminado éstas daremos cuenta á nuestros lectores de todo cuanto en ellas ocurra, como igualmente del fruto espiritual cosechado, el cual, con la gracia de Dios, será abundante, pues como hace ya más de cien años que no se han dado aquí Misiones, es de esperar impresioneu mucho en los corazones.—*El Corresponsal*.

#### Chozas de Canales.

Si la modestia que caracteriza á los celosos operarios de la viña del Señor no se resintiera, tributara un justísimo y merecido elogio al ilustrado Sacerdote y gran orador D. Alberto Hijosa, Cura Económico de esta villa.

Poco más de un año lleva al frente de esta feligresía y muchos son los grados que aquí marca el termómetro de la piedad cristiana, merced á su constante trabajo y ejemplar conducta. La predicación en los días de precepto, la catequesis y sus conferencias morales al anochecer de todos los días de Cuaresma, llevan al Templo apretadas masas ávidas de escuchar la fluida palabra de tan ilustrado Sacerdote.

¡Dios te premie tan ardiente celo con una vida larga y venturosa!—*Zarvel*.

#### Val de Santo Domingo.

Merecen mil plácemes los Sres. Profesores y Profesoras de instrucción primaria de esta localidad por su asidua constancia y buen ejemplo, acudiendo con sus numerosos discípulos todas las noche á los ejercicios de Cuaresma que se hacen en esta Iglesia Parroquial. Alternan niños y niñas con el *Capítulo* de Doctrina Cristiana, demostrando claramente estar bien enterados del Catecismo y ser discípulos de tales Maestros.

También merece nuestros aplausos el excelentísimo Sr. Alcalde de esta villa por el gran acierto y buen gusto de colocar árboles en la carretera y en el otro trozo nuevo, que se está terminando, habiendo dejado un paseo pequeño, pero muy mono, al lado derecho de dicha carretera; de este modo queda paso independiente para la conducción de los cadáveres al Cementerio, que buena falta hacía.—*El Corresponsal*.

#### Mazarambroz

*Muerte sentida.*—Víctima de penosa é irremediable enfermedad, y rodeado de su apreciable familia, á la que quiera Dios conceder la resignación cristiana que se ha menester en tan tristes casos, dejó de existir el día 27 del pasado Febrero, en este su pueblo natal, el Abogado don Ceferino Sánchez de Dámaso, que acertadamente desempeñaba el cargo de Secretario de Ayuntamiento.

Por las bellas cualidades que en el finado concurrían, se captó el cariño y respeto de este vecindario.

Como testimonio de las generales y merecidas simpatías de que gozaba, el pueblo en masa, con la Corporación municipal y demás autoridades á la cabeza y precedido de la banda de música, acudió á rendir el último tributo acompañando hasta la eterna morada al que en vida fué jovial, probo, de espíritu conciliador, sentimientos altruistas y fiel, recto y pulcro en el desempeño de sus importantes funciones, habiendo sido alterado el itinerario en la conducción del cadáver con el fin de, como se efectuó, hacer alto ante la puerta de las Casas Consistoriales y entonar un responso y otro junto al Circulo Recreativo, del que repetidas veces fué Presidente.

Hagan la caridad los lectores de EL CASTELLANO de elevar á Dios una plegaria por el alma de D. Ceferino.—*J. L. y A.*

#### Chueca.

Ha sido nombrado Médico titular de ésta D. Eduardo Moreno, quien como consecuencia trasladada á ésta su domicilio.

#### Talavera.

En la noche del 26, el celador de consumos de la caseta denominada Ventanilla, Juan Marcos, y en cuyo sitio también se hallaban los dos Cabos del resguardo, divisaron á un hombre que con un bulto trataba de ocultarse en aque-

llas inmediaciones; dada la voz de alto se dió á la fuga, dejando el bulto, que resultó ser una oveja viva, y que á la mañana siguiente reconoció y recogió como suya un vecino de Mejorada, á quien en pocos días le habían robado otras cuatro ó cinco también de noche y que sin duda debió ser el mismo sujeto fugado, que hasta el presente se ignora quién pueda ser.

—De pocos días á esta parte, ha caído sobre esta desheredada Ciudad una praga de prójimo, que con un descaño sin igual, pulular por la misma y sin que por nadie sean molestadas, puesto que quien debe impedir tales escándalos no las ve ó no quiere verlas; ¿no podría la Autoridad ordenar alguna medida que tendiera á acortarlo?

—En la semana anterior estuvieron en ésta los Sres. Gurtubay y Beruete, sin duda alguna preparando el pastel para las próximas elecciones, que ya ha empezado á dar sus frutos por parte del primero, pues se dice que éste tiene ya el nombramiento de Alcalde de la Ciudad á favor del Concejal D. Domingo González Tascón; si así es, le felicitamos por tratarse de persona de reconocida aptitud y caballerosidad, si bien no deja de extrañar el que antes figurara al lado del segundo; ¿y cómo habrá hecho esta evolución política en tan breve tiempo? de confirmarse, los Canalejistas han quedado á la altura de una zapatilla.

—El mercado del martes ha estado muy concurrido, si bien se han hecho muy pocas transacciones.

—El 26 del anterior, falleció en esta ciudad, víctima de larga y penosa enfermedad, y á los setenta y seis años de edad, D. Tomás Herrero Estefanía, Comandante retirado, quien con su bondadoso carácter y afable trato se había captado las simpatías de este vecindario. Se hallaba en posesión de varias cruces ganadas en las campañas de Africa y Norte y era Caballero de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo. A su atribulada familia mandamos nuestro más sentido pésame.—*El Corresponsal*.

### MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

#### DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

#### ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltix) que cura las

### ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

Se remita por correo telegráfico á quien lo pida

#### Gerindote.

Con motivo del primer aniversario del fallecimiento del Emmo. Sr. Cardenal Sancha (que en paz descanse), se ha celebrado en la Iglesia Parroquial de esta Villa un solemne Funeral, en el que ofició el Sr. Cura Párroco, Familiar que fué de dicho Eminentísimo Señor. Asistieron las Autoridades locales y numerosos fieles, que de esta manera quisieron rendir un testimonio de veneración y amor filial al que fué celoso y caritativo Padre Espiritual de esta Archidiócesis.

—Desde que comenzó el Santo tiempo de Cuaresma, los niños y niñas de estas Escuelas asisten diariamente á la Iglesia después de las clases de la tarde. A la terminación del Santo Rosario y Visita de Altares, cuatro alumnos dan de memoria uno de los capítulos del Catecismo, y luego el Sr. Cura Párroco hace la explicación sencilla de cada una de las preguntas que los niños y niñas oyen con religioso



silencio. Por el trabajo que se imponen y por el interés que en las cosas de la Religión se toman, son dignos de elogio los Sres. Profesores D. Bienvenido Madrigal y D.<sup>a</sup> Juliana Bozosa.

—Por conducto de nuestro Párroco Sr. Yébenes Garoz, le ha sido restituida al vecino de esta Villa D. Pedro Montalvo, una cantidad que un penitente le entregó al Rvdo. P. Seisdedos, religioso redentorista, durante las Misiones habidas en el pueblo de Rielves, el pasado mes de Febrero. ¡Dios sea bendito!

#### Guadamur.

El día 1.<sup>o</sup> de los corrientes celebró su primera Misa el aprovechado joven D. Jesús Morales, asistido de los padrinos de Altar Sr. Rector del Seminario y Sr. Cura Párroco y los Excelentísimos Sres. Condes de Cedillo. Día grande para este pueblo, pues por estar celebrándose Misiones, en su día se celebró una solemne Comunión, á las ocho de su mañana, habiendo recibido el Pan Eucarístico casi todos los niños de la población. A las diez empezó la función, en la que cantó las glorias del sacerdocio el Sr. Cura Párroco de Lucillos. El Templo era incapaz para contener á los fieles que acudieron y se puede afirmar que fuera de los enfermos, todos los vecinos presenciaron tan solemne sacrificio; el besamanos duró más de una hora.

La banda de música fué la encargada de ejecutar la Misa, con afinación delicada, y en el ofertorio cantó magistralmente un motete el Sr. Granada, Profesor del Seminario. ¡Son gratas estas fiestas é interesan en los pueblos, á pesar de que el sacerdocio tiene tantos detractores; la nota más simpática fué el ver á todo el pueblo derramando lágrimas, ante la exhortación del orador sagrado!

A las tres de la tarde se verificó una solemne procesión de una imagen de María, acompañada por todos los niños, que tremolaban sus banderitas de colores nacionales y azules, con cánticos que llegaban al cielo.

Los niños se llenaron de entusiasmo al depositar al pie de la patrona del pueblo una cajita con los nombres de todos los niños que prome-

tían á los Misioneros ser siempre hijos de tan bendita Madre. Terminóse el día con el ejercicio de Misión impresionando al auditorio el sermón sobre la muerte.

Nuestra enhorabuena al Misacantano, Párroco, Predicador y Misioneros y sobre todo al pueblo de Guadamur que ha sabido interpretar los deseos de su Párroco al acudir á todos estos actos, demostrando la fe que los anima, así como el aprovechamiento y demostración de las tradiciones de catolicismo de esta Nación.

El templo, lujosamente adornado. El luncho celebrado después de la fiesta, concurrencia y mezclados, como en la Iglesia, el ilustre prócer con el labriego, los hombres de dignidad y letras con los sencillos hombres de pueblo.

Vimos entre los ya referidos á los Sres. Párrocos de Cobisa y Gerindote, Alcalde de este pueblo, Profesores del Seminario Sres. Becerro y otros imposible de recordar.

Las Autoridades locales presentes á todos los actos.

El nuevo Sacerdote dió la Sagrada Comunión á dos sobrinitos, que por vez primera también asistieron á recibir el Pan de los fuertes, y que al verlos ante el Altar, se humedecieron todos los ojos, recordando á su querida madre, que en la flor de la vida fué arrebatada y desde el cielo habrá celebrado esta gran fiesta.

#### Vacantes.

Por defunción del que la desempeñaba, la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Ocaña, dotada con el haber anual de 2.000 pesetas.

—Habiendo renunciado el que actualmente la desempeñaba, la plaza de Médico titular de Villanueva de Bogas, dotada con el haber anual de 750 pesetas.

#### Ventas de Retamosa.

Días pasados ha sido detenido en este pueblo el soldado Patricio Paredes Acedo, el cual había desertado de su Regimiento, de guarnición en Madrid.

#### Navahermosa.

Se han presentado en la cárcel de partido los hermanos Domingo y Nicasio Cruz Ocaña,

autores de los sucesos desarrollados el día 2 del pasado en la finca del «Castañar», conducidos por la benemérita, que ha ejercido sobre ellos una activa persecución. Serán conducidos en el día de hoy á la Cárcel de Toledo.

#### Marrupe.

En una cuestión habida entre los vecinos de este pueblo Elenterio Díaz y Benito Fernández, ha resultado herido este último con lesiones producidas por arma de fuego.

El Elenterio ha quedado detenido á disposición del Juez Municipal.

#### La Estrella.

En una finca denominada «Sierra aguda» han sido hurtadas siete cabezas de ganado, ignorándose en los primeros momentos quién fuera el autor.

Practicadas las pesquisas oportunas, han dado por resultado el hallarse en poder del vecino de este pueblo Gregorio Galán García, el que interrogado, manifestó haberlas sustraído, quedando por tanto detenido.

—En el mismo pueblo, y en el Juzgado municipal, tendrá lugar el día 23 del actual la subasta de tres tierras de labor, sitas todas en término de esta villa, cuyos tipos y condiciones se hallan de manifiesto en dicho Juzgado.

### SECCION RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Días 6, Santo Tomás Apóstol, y 7 y 8, Santiago Apóstol.

**Santa Iglesia Catedral.**—Mañana domingo, en la Misa Mayor, Sermón á cargo del Canónigo Magistral D. Antonio Alvaro y Ballano.

El lunes 7 predicará el Canónigo D. Francisco Frutos Valiente.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los viernes de Cuaresma, Vía Crucis á las cinco y media de la tarde.

Los domingos y días festivos Misa coral cantada por el pueblo á las diez.

Mañana 6, sexto domingo de San José. Por la mañana, á las ocho, Misa de Comunión general en el altar del Santo. Por la tarde, á las cinco y media, Rosario, Sermón, ejercicio y Génes cantados.

Predicará el R. P. Pio de San Luis Gonzaga. Oratorio de San Felipe Neri. — El domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

**Parroquia de Santiago.**—Todos los días, á las ocho, Misa Conventual y Rosario. Los miércoles, viernes y domingos, se hará en ella la explicación del Evangelio.

Los viernes, á las tres de la tarde, el ejercicio del Vía Crucis.

**Iglesia de la Compañía de Jesús.**— Sigue la Novena llamada de Gracia en honor de San Francisco Javier. Todos los días, á las ocho de la mañana, se celebrará por el Sr. Director de la Obra de la Propagación de la Fe el Santo Sacrificio de la Misa en el altar del Santo, y á continuación se recitará la Novena.

El día 12, último del novenario, será la Comunión general á la hora indicada.

**Convento de Gaitanas.**—Mañana domingo, sexto de San José, á las siete, Misa de Comunión. A las diez el ejercicio correspondiente al día con exposición.

**Convento de San Antonio.**—Continúa la Novena á San José. Por la mañana, á las nueve, Misa y lectura de la Novena. Por la tarde, á las cinco y medio, los ejercicios ordinarios con Sermón, predicado por D. Santiago Pastor.

### SE ALQUILA

la casa de la calle de las Bulas, núm. 17, de reciente construcción, espaciosa, habitaciones para verano é invierno, dos cocinas, dos retretes, fuente, aljibe, instalación de luz eléctrica y timbres, lujosamente decorada.

En la plaza de Santa Eulalia, número 12, bajo, darán razón.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

## COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.<sup>o</sup> Y 2.<sup>o</sup> ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

### REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

## OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS

DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA

Tomos de 400 á 500 páginas una peseta,

encuadrados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propaganda de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su baratura.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas*, *La mujer fuerte*, *Victimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Spezi ó Los Novios* (dos tomos), *La gran amiga*, *Las veladas de San Petersburgo*, *Mis prisiones* y *Ángela*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mago*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de CELEDONIO MARTÍN, calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Belén), TOLEDO.

Antigua fundición de campanas

Constantino de Linares Ortiz

Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Beltrines Eclesiásticos.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

Taller de escultura

restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltense este taller.



PAQUETES PASTILLAS PESETAS

1.<sup>a</sup> marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos. .... 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50  
2.<sup>a</sup> marca: Chocolate de Familia. > 480 > ..... 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50  
3.<sup>a</sup> marca: Chocolate Económico. > 350 > ..... 16 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tarros, de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.